
Fue gran figura ante la Ufro 
donde hizo de todo, se alzó 
como máxima anotadora y 

no falló un solo libre. Con 
19 años guía al quinteto 

auricielo que va por el Final 
Four.

DEPORTES PÁG.14

Laura Pérez 
explota en la 

UdeC: busca el 
título y mira a 

la selección 

Estado de Excepción vuelve a centrar  
el foco en apoyo oficialista al gobierno
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Senador Gastón Saavedra es el único representante del bloque en la 
Región que está a favor de la medida. Prórroga se definirá el viernes.

POLÍTICA PÁG.5

Delegación de músicos y músicas 
penquistas parte su periplo el 
próximo 30 de julio. Repertorio 
contempla arias de Puccini y 
Verdi, pero también música  
latinonamericana y nacional.

Italia y Austria 
esperan a la 
Orquesta Sinfónica 
de la UdeC

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

 FOTO: CORCUDEC

Taxistas de la provincia 
de Concepción no 
descartan nueva alza de 
pasajes para este 2022 
Eventual incremento se explicaría por alto 
valor del combustible. Medida podría  
partir en agosto. Desde el Congreso surgen 
voces pidiendo que Enap comercialice las 
bencinas de forma directa.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

Biobío: Gobierno distribuye 
10 mil textos constitucionales

MÁS DE MIL PERSONAS RETIRARON UN EJEMPLAR DESDE LAS OFICINAS DE LA SEREMI DE GOBIERNO

Diez mil ejemplares de la pro-
puesta de la nueva Constitución 
ha dispuesto gratuitamente la 
Seremi de Gobierno a quien lo 

requiera, esto en el marco de la 
campaña “Chile Vota Informado” 
que ha impulsado la administra-
ción del Presidente Gabriel Boric. 

El texto, que será votado en el 
Plebiscito de Salida del próximo 4 
de septiembre, también ha tenido 
buena acogida en algunas libre-

rías establecidas. Así por ejemplo,  
en “Página 128”, ubicada en Plaza 
Perú, no cuentan con ediciones 
disponibles, pues los primeros 30 

textos se agotaron en menos de 
24 horas. Se espera que entre hoy 
y mañana lleguen más de 50 
ejemplares.

Despliegue de módulos educativos se extenderán en las 33 comunas de la Región.

POLÍTICA PÁG.6
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Parlamentarios de la zona enfatizaron en la necesidad de concretar ini-
ciativas a Penco y Lota, lo anterior, en medio de los problemas de movili-

dad que afectan al Gran Concepción.

Solicitan priorizar extensión del Biotrén

CIUDAD PÁG.7

EDITORIAL: FAMILIAS VULNERABLES EN BIOBÍO
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ENFOQUE

DR. HUGO GARCÉS HERNÁNDEZ 
Director del Proyecto “Capital Humano 
Avanzado en Inteligencia Artificial para 
el Biobío” y académico Ucsc

En los últimos años, hemos vis-
to como el mundo ha cambiado 
producto de las tecnologías basa-
das en Inteligencia Artificial (IA), 
aportando mejoras a nuestras con-
diciones de vida e irrumpiendo a 
pasos agigantados hasta en las ac-
tividades más cotidianas. Además, 
podemos observar que las empre-
sas dedicadas al ámbito tecnológi-
co y que adoptan la digitalización 
de sus actividades, son las que pue-
den mejorar su desempeño y po-
seen mayor capital de crecimien-
to. Por otro lado, los objetivos de 
desarrollo sostenible propuestos 

mación de capital humano en dife-
rentes niveles de especialización, 
que aborde estos desafíos con una 
perspectiva holística, donde las 
universidades somos las respon-
sables de responder a este reto, 
preparando a personas y entregan-
do las habilidades y competencias 
que permitan adoptar la IA, maxi-
mizando su buen uso y reduciendo 
los riesgos. Es por ello, que se creó 
el Proyecto “Capital Humano Avan-
zado en Inteligencia Artificial para 
el Biobío”, con el propósito de po-
tenciar el crecimiento económico 
sostenible y el avance científico-
tecnológico en esta región, a través 
de la atracción, retención y forma-
ción de capital humano avanzado, 
especializado en IA aplicada y con 
pertinencia territorial. 

Este proyecto ya está en funcio-
namiento, en consorcio entre las 
universidades miembros del 
CRUCH Biobío-Ñuble (UCSC, 
UdeC, UBB y USM) y enmarcado en 
el Fondo de Innovación para la 
Competitividad (FIC-R), del Gobier-
no Regional del Biobío. Asimismo, 
da cabida a un Doctorado en Inte-
ligencia Artificial (único en Améri-
ca Latina), que partirá en 2023.

por la ONU nos entregan un mar-
co de referencia para impulsar 
nuestras acciones hacia un avan-
ce social, económico y ambiental-
mente sustentable, aportando en 
la reducción de brechas en ámbi-
tos como el cambio climático, ac-
ceso a energía y agua limpia, re-
ducción en las desigualdades, en-
tre otros.  La IA sirve como un 
facilitador para lograr dichos ob-
jetivos, donde la evidencia cientí-
fica con un número continuamen-
te creciente en publicaciones y pa-
tentes demuestra que existe gran 
interés desde la academia y la in-
dustria en explotar, elaborar y apli-
car nuevas herramientas tecnoló-
gicas basadas en IA para el logro de 
sus objetivos estratégicos; los que 
en muchos casos se encuentran 
en concordancia con los objetivos 
de desarrollo sostenible. Sin em-
bargo, la IA nos plantea desafíos 
relacionados con la privacidad y 
uso ético de información sensible 
de personas y organizaciones, así 
como evaluar a largo plazo las im-
plicaciones sociales, éticas, legales 
y medioambientales de estas nue-
vas tecnologías. Esto está estre-
chamente relacionado con la for-

Sin embargo, la IA 
nos plantea desafíos 
relacionados con la 
privacidad y uso ético 
de información 
sensible de personas y 
organizaciones

Inteligencia Artificial 
como pilar del  
desarrollo  
sostenible

PHD. BERNARDO 
PRADO Y MAGISTER 
MARÍA ELISA ESCOBAR 
Departamento de Química 
y Medio Ambiente USM

Los hongos son microorganis-
mos pertenecientes al reino Fun-
gi, que representa uno de los más 
grandes acervos de biodiversidad 
con actividades biológicas, dada la 
gran diversidad que abarca. Algu-
nos hongos son grandes, pero 
otros son tan pequeños que sólo 
pueden verse utilizando un mi-
croscopio. Entre los organismos 
incluidos en la categoría de hongos 
se pueden describir, en su mayoría, 
como filamentosos con crecimien-
to apical, eucariotas, heterótrofos 
y que poseen una nutrición por 
absorción, con reproducción ase-
xual y sexual por medio de esporas, 
y con pared celular principalmen-
te constituida por quitina o celu-
losa. Se estiman alrededor de 
140.000 tipos de hongos en la Tie-
rra y solo se conocen los usos del 
10% de ellos, entre los cuales se 
encuentran los champiñones 
(hongos comestibles) que son sólo 
el 5%, lo que implica que son 7.000 
todavía las especies no descubier-
tas que podrían tener un posible 

pigmentos sintetizados química-
mente, que presentan desventajas 
toxicológicas. Finalmente, los hon-
gos filamentosos son los microor-
ganismos más importantes y estu-
diados en la obtención de pigmen-
tos naturales. Pero también las 
levaduras son utilizadas para pro-
ducir pigmentos rojos de impor-
tancia en alimentos, de aquí su re-
levancia también en biotecnolo-
gía de alimentos.

beneficio para la humanidad. 
Su importancia es innegable en 

muchas áreas, tanto para el ser hu-
mano como para el medio ambien-
te en general. Durante milenios, 
los hongos han sido valorados por 
la humanidad como un recurso co-
mestible y médico. Su consumo es 
sumamente popular en la gastro-
nomía de ciertas regiones. En 
cuanto a lo medicinal, se han iden-
tificado varias moléculas bioacti-
vas, incluidas sustancias antitu-
morales, en muchas especies de 
hongos. Otras actividades que se le 
atribuyen a los hongos son ser an-
timicrobianos; poseer un efecto 
antiviral; manejo de plagas. 

También son proveedores de pig-
mentos naturales, que pueden ser 
empleados para colorear alimen-
tos, en la industria farmacéutica y 
textil. Estos colorantes cuentan 
con la ventaja de que pueden ser de 
tonalidades específicas, sin efec-
tos nocivos para la salud y con múl-
tiples beneficios económicas a ni-
vel industrial, desplazando a los 

“Los hongos son y serán 

el futuro de la ciencia e 

investigación dando 

solución a una multitud 

de situaciones 

complejas que aún no 

la tienen”.

Reino de los hongos y 
sus múltiples beneficios

La ministra vocera de 
Gobierno, Camila Vallejo, 
confirmó que el Gobier-
no apoyará el proyecto de 
resolución aprobado por 
el Congreso que declara 
feriado este viernes 16 de 
septiembre. En ese senti-
do, aseguró que “conside-
ramos que es una iniciati-
va que cuenta con el res-
paldo del Congreso y la 
ciudadanía. Lo evaluamos 
desde el punto de vista la-
boral y económico y fue 
ampliamente respaldado 
por el Comité Político”. 

 
Katherine Cubillos 
@kathycubillos 
“El Gobierno va a respal-
dar el proyecto que declara 
feriado el 16 de septiem-
bre, Uyui” 
 
Luis Soto 
@LuisSoto_molina 
“Impresentable que anun-
cien por cadena nacional 
que apoyan el feriado del 
16 de septiembre si als fa-
milias con suerte pueden 
festejar apenas un día, con 
lo caro que están las cosas. 
Las ayudas económicas a 
los chilenos han sido mez-
quinas” 
 
Víctor Pino 
@dip_victorpinof 
“Valoro que el @Gobierno-
deChile haya escuchado el 
sentir del gremio turístico y 
de los millones de chilenos 
que pedían un día más 
para als celebraciones de 
Fiestas Patrias”. 
 
Carlos Chains 
@Chains1984 
“¿Ya salieron los expertos 
diciendo que es muy malo 
que el 16 de septiembre sea 
feriado? ¿Serán los mismos 
que decían que había que 
ir a trabajar en plena pan-
demia y sin vacunas sa-
biendo que iba a morir 
gente?” 
 
José Luis Trevia 
@josetrevia_ 
“El gobierno apoyará el 16 
de septiembre como feria-
do. ¡Una buena!”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Las declaraciones del Seremi de Desarrollo Social 
de Biobío, Hedson Díaz, sobre el aumento en cer-
ca de 90 mil hogares en el registro del 60% de fa-
milias más vulnerables en la Región, vuelve a con-

firmar que los efectos económicos de la pandemia  siguen 
golpeando duro. “La última Casen (2020), determinó 
que un 13,2% de la población se encuentra bajo la línea 
de la pobreza en la Región del Biobío. Con respecto al Re-
gistro Social de Hogares, desde diciembre de 2019 a 
mayo de 2022, se ha registrado un aumento de 89.127 ho-
gares que están dentro del 60% de mayor vulnerabilidad. 
Esto no quiere decir que la pobreza ha aumentado”, afir-
mó Hedson Díaz, seremi de Desarrollo Social y Familia, 
a Diario Concepción, en su edición de este lunes. 

Sin embargo, de acuerdo a las palabras de la misma 
autoridad regional, habrá que esperar a los resultados de 
la Encuesta Casen del próximo año para tener certeza 
de cuántas familias de la Región han caído a la pobreza. 

Lo cierto es que el alza de un 17% en la Canasta Bá-
sica de Alimentos y el aumento de la vulnerabilidad en 
hogares en Biobío son una compleja combinación que 
indica que la situación económica muestra síntomas 
complejos. Catalina Littin, directora ejecutiva de la 
Fundación Superación de la Pobreza Servicio País in-
dicó que “el alza de los precios de la Canasta Básica es 
muy preocupante, además porque se suma al alza del 

Familias vulnerables en Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Ajuste a la exención del DFL 2 
  
Señora Directora: 

Con las modificaciones introdu-
cidas por la Ley 21.420 de febrero 
de este año, que eliminan o redu-
cen ciertas exenciones tributarias, 
con el fin de aumentar la recauda-
ción para financiar la PGU, a partir 
del 2023, entrará a regir el límite de 
dos viviendas que se pueden aco-
ger a los beneficios de los DFL2 por 
persona natural, independiente-
mente del año de adquisición. 

Considerando este aspecto, no 
son efectivos algunos comentarios 
que señalan que con el proyecto de 
ley de reforma presentado por el 
gobierno, se evita que haya contri-
buyentes que tienen cientos de de-
partamentos en arrendamiento, 
cuyos cánones de arrendamiento 
no pagan renta. Esta situación -
abusiva en mi concepto- se limitó 
en febrero de este año y se materia-
lizará con la entrada en vigencia de 
dichas modificaciones introduci-
das en la ley, a partir del 2023. 

En ese contexto, limitar aún más 
los beneficios a las viviendas DFL 2 
me parece que no respeta los es-
fuerzos que hicieron muchas per-
sonas que adquirieron esas vivien-
das, bajo ese estatuto, con el objeti-

vo, por ejemplo en el caso de los 
jubilados, de mejorar sus pensio-
nes futuras. 

El mercado de las viviendas es 
muy sensible frente a los cambios 
impositivos, por lo que cualquier 
modificación en esta materia debe 
buscar un adecuado equilibrio en-
tre el aumento de la recaudación y 
las legítimas aspiraciones de quie-
nes ahorraron por años, para tener 
un vehículo de inversión sujeto a 
un estatuto específico. 

 
Gonzalo Polanco (U. de Chile). 
 
Posturas 
 
Señora Directora: 

Es legítimo apoyar el rechazo y 
abanderarse por dicha causa. Lo 
que no es legítimo es ser racista y 
emitir argumentos colonialistas 
en pleno siglo XXI. Es increíble que 
todavía existan personas incapa-
ces de ponerse en la posición del 
“Otro”. No siendo suficiente la lógi-
ca decimonónica de algunos, hay 
quienes directamente amenazan 
con ejecutar las penas del infierno 
(y terrenales) si gana la opción 
contraria a la que profesan. 
 
Boris Briones Soto. 

Negocios fintech 
 
Señora Directora: 

Estamos ad-portas de la promul-
gación de la Ley Fintech. Desde la in-
dustria miramos con mucho opti-
mismo el desarrollo que ha tenido el 
país para nuestro rubro y destaca-
mos que esta ley dará acceso a mejo-
res productos financieros para los 
chilenos ya que generará competen-
cia en el mercado e igualdad para to-
dos sus participantes. Desde Kushki 
vemos a Chile como un mercado 
con mucho potencial para continuar 
expandiéndonos y sin ir más lejos, 
durante el primer trimestre de 2022, 
crecimos más del 100%, convirtién-
dose en un mercado muy relevante 
para nosotros. Los negocios Fintech, 
o Paytech, están dinamizando la 
economía de América Latina a nive-
les nunca vistos. Como referencia, en 
2018 existían cerca de 12 mil empre-
sas Fintech a nivel global y a finales 
de 2021, esta cifra llegó a más de 26 
mil. Por lo que la CMF tendrá un rol 
fundamental y el desafío de aplicar 
esta ley con proporcionalidad, dado 
que las Fintech son muy diferentes a 
las entidades bancarias y por ende 
también su regulación. 

 
Rodrigo Quijada.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

precio de la energía, justo en los meses donde este gas-
to se incrementa en los presupuestos de las familias. De 
acuerdo a los datos del Ministerio de Desarrollo Social 
y Familia, se prevé un aumento de la pobreza principal-
mente debido a estos dos factores, y considerando ade-
más, que el problema de la inflación está incrementán-
dose a nivel mundial”. Esperemos que, con el paso de 
los meses, la economía muestra recuperación, haya más 
empleo de calidad y menos empleo informal, junto 
con la añorada disminución en la Inflación. Ad portas 
del inicio de las campañas, la agenda nacional será cada 
vez más capturada por el proceso electoral de cara al 
Plebiscito, lo cual es natural, dada la importancia de lo 
que se definirá en Chile el 4 de septiembre próximo. Sin 
embargo, las familias que están en la dimensión de la 
vulnerabilidad no pueden esperar. Medidas como la in-
corporación de más de la mitad de las comunas en el 
Programa Zona de Rezago, que solicita el Gobierno Re-
gional, van en línea de palear la emergencia. Mayor in-
versión y acceso a beneficios que, dada la realidad ac-
tual, sin duda significarían un alivio.

Esperemos que, con el paso de los 

meses, la economía muestra 

recuperación, haya más empleo 

de calidad y menos trabajo 

informal, junto con la añorada 

disminución en la inflación. 

¡
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Por su buena ejecución de 
recursos, el gobierno central 
inyectó $13 mil millones 
suplementarios a Biobío.

Propuesta presupuestaria 
del Biobío para el 2023 
alcanza los $133 mil 
millones.

Desde el Gore esperan 
ejecutar cerca $110 mil 
millones durante el 
presente año.

Lota se incorporaría a petición 
de zona de rezago del Gore

GOBERNADOR DIJO QUE EXISTÍA UNA POSIBILIDAD Y SE REUNIRÁ CON ALCALDE

Durante la semana distrital y/o 
regional, el gobernador regional, 
Rodrigo Díaz, se reúne con los par-
lamentarios de la Región para 
ahondar en los temas en los cuales 
se ha trabajado y poder acordar 
estrategias comunes en beneficio 
del Biobío. 

Y ayer, con la presencia de un 
grupo transversal de representan-
tes (incluyendo ambos distritos), 
fueron tres los temas abordados: 
movilidad (ver página 7), exten-
sión de la zona de rezago y el pre-
supuesto de Fondo Nacional de 
Desarrollo Regional (Fndr) para el 
próximo año. Y hubo novedades, 
particularmente en los últimos 
dos puntos. 

De hecho, el gobernador comen-
tó que Lota podría ser incorporada 
junto a otras 16 comunas de la Re-
gión, para formar parte de un nue-
vo programa de zona de rezago. 

“Tengo que conversar con el alcal-
de (Patricio Marchant), primero. 
Tenemos que levantar un dossier 
que justifique la petición de Lota”, 
dijo ayer la autoridad regional.  

Hasta antes que el alcalde Mar-
chant hiciera pública su petición, 
Díaz había sostenido reuniones con 
el ministerio de Desarrollo Social y 
la Subsecretaría de Desarrollo Re-
gional (Subdere), solicitando am-
pliar por dos años la actual zona de 
rezago que rige en la siete comunas 
de la provincia de Arauco y que con-
cluye en septiembre. Pero, además, 
generar un nueva declaratoria que 
beneficie a 12 comunas de la provin-
cia de Biobío, la zona rural de Los 
Ángeles (quedaría fuera la zona ur-
bana de la capital provincial y Ca-
brero) y tres comuna de la provin-
cia de Concepción: Hualqui, Santa 
Juana y Florida.    

Ayer el alcalde de Lota se reunió 
con parlamentarios del Distrito 21 
y organizaciones sociales de la co-
muna, para trabajar en este peti-
ción. Marchant se reuniría con Díaz 
el próximo jueves. 

De concretarse la petición de 
Lota, solo 10 comunas, de las 33 
que componen la Región, no esta-
rían consideradas con “rezago”. 

 
Ejecución presupuestaria 

Pero junto con lo anterior, Díaz 
confirmó que desde el gobierno 
central se entregaron al Gore Biobío  
$13 mil millones suplementarios 
para gasto este segundo semestre, 
debido a la buena ejecución de la 
Región. Como se recordará, a fines 
de junio se había gastado el 55% del 
total del presupuesto, un porcenta-

ta de $93 mil millones, hoy ya se 
disponen de $106 mil millones, y se 
espera que a final de año se termi-
nen ejecutando $110 mil millones, 
sostuvo Díaz. 

Todas estas cifras y proyeccio-
nes, dijo la autoridad regional, de-
berían contribuir a que la actual 
administración de gobierno acceda 
a entregar $133 mil millones para el 
2023. Una mirada en que coincidie-
ron algunas parlamentarios, consi-
derando además la inflación y au-
mento del costo de la vida. “Sería 
una mala señala política, recibir 
menos”, dijo el gobernador. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Ayer la máxima autoridad se reunió con los parlamentarios de la Región a quienes 
pidió apoyar petición de $133 mil millones para el próximo año. 

je que lo coloca por sobre las demás 
regiones del país.  

“Es una buena noticia, pues nos 
va a permitir focalizar en proyectos 

de inversión menor, que generen 
empleo”, dijo Díaz. 

Es decir, si bien la Región partió 
este año con un marco presupues-

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA REUNIÓN 
contó con 

presencia de 
parlamentarios de 
todos los sectores.

Díaz critica eventual traslado de Berkhoff a Lebu y habla de imprudencia

Consultado al respecto, el gobernador Díaz se mani-
festó “absolutamente contrario” con el eventual trasla-
do a Emilio Berkhoff desde la Cárcel Concesionada Bio-
bío hacia el recinto penal de Lebu. 

“El señor Berkhoff es una persona condenada por 
tráfico de cientos de kilos de droga y él debiera estar 
preso en una cárcel que cumpla los requisitos para un 
delincuente de alta peligrosidad”, afirmó. 

Díaz agregó que “llevar a personas que están ligadas 
a las organizaciones que hacen reivindicaciones en la 
zona sur de la provincia hacia la zona de Lebu es incu-

bar un problema en Lebu. En Lebu hemos tenido dos o 
tres asonadas que han estado a punto de terminar en 
autodefensa (...) Me parecería del todo imprudente lle-
var al ser Berkhoff hacia Lebu. Primero, porque es un cri-
minal de alta peligrosidad y, segundo, porque eso le 
generaría un terrible problema a las personas que viven 
en Lebu”, puntualizó la autoridad regional. 

Berkhoff se encuentra recluido por una investigación 
por tráfico de drogas, que en 2020 permitió desarticu-
lar un procedimiento que dejó casi una tonelada de dro-
ga decomisada.
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Saavedra dijo que más allá 
de definiciones valóricas, el 
gobierno requiere del apoyo 
de sus parlamentarios.

Definiciones 
valóricas

El exconvencional, Fuad 
Chahín, fue uno de los salió 
en defensa de la diputada 
del Distrito21.

Defensa de  
exconvencional

PRÓRROGA DE LA MEDIDA SE DEFINIRÁ EL VIERNES EN EL CONGRESO

Este viernes el Congreso definirá 
si se prorroga el Estado de Excep-
ción Constitucional que rige para 
las provincias de Biobío, Arauco y la 
región de La Araucanía. 

Y, tras haber transcurrido una se-
mana, sigue estando latente la vo-
tación en torno al proyecto de In-
fraestructura Crítica que fue recha-
zado por la Cámara de Diputadas y 
Diputados, incluyendo votos de par-
lamentarios del oficialismo. 

En la Región, de hecho, la diputa-
da María Candelaria Acevedo (PC) 
votó en contra de la medida. Pero, 
claro, también hubo votos en con-
trarios de la oposición, como el de 
la diputada del Distrito 21, Flor 
Weisse (UDI). En ese contexto, hay 
cierta incertidumbre con lo que pu-
diera pasar al viernes. 

Acevedo, quien ha votado reitera-
damente en contra del Estado de 
Excepción, comentó que su posi-
ción sigue siendo la misma. 

Weisse, en tanto, se mostró abier-
ta a apoyar la prórroga del Estado 
Excepcional, aunque también ad-
virtió la necesidad de revisar la ini-
ciativa que presente el Ejecutivo. 

“Estamos esperando que el gobier-
no escuche lo que le hemos dicho va-
rios partidos políticos, que deje de 
acotar el Estado de Excepción, que es 
una herramienta útil y necesaria, que 
sirve para proteger a las personas. 
Estamos por apoyarla, pero no por 
ello no vamos a dejar de insistir en 
que se termine con la letra chica”, 
dijo la parlamentaria gremialista. 

El senador del PS, Gastón Saave-

Estado de Excepción vuelve a centrar  
el foco en apoyo oficialista al gobierno
Hasta ahora el senador Gastón Saavedra es el único que está a favor de la medida. Votación trae a 
colación, además, reciente episodio vivido en la Cámara con el proyecto de infraestructura crítica.
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privilegian intereses políticos e 
ideológicos”. 

Agregó que “también me preo-
cupa la desafección de parlamenta-
rios que son de la alianza de gobier-
no que, incluso, se reunieron la no-
che anterior con el Presidente y 
luego en la sala tuvieron un compor-
tamiento errático”.  

Consultado al respecto, el dipu-
tado y jefe de la bancada de la DC, 
Eric Aedo, comentó que apoyará la 
medida. “Es un instrumento nece-
sario. Ello no quiere decir que se 
hayan terminando todos los pro-
blemas, pero al menos se han ba-
jado de forma significativa. No te-
nemos ningún problema. Lamen-
tamos, eso sí, que no se haya 
aprobado el proyecto de Infraes-
tructura Crítica, con votos de la 
derecha, por cierto, pero también 
con descuelgues importantes del 
conglomerado del propio gobier-
no”, sostuvo. 

Aedo dijo que fue una decisión 
“poco inteligente” y “una jugarre-
ta” de los sectores de la oposición. 

“Con la seguridad y la vida de las 
personas no se pueden hacer juga-
rretas políticas (...). En el caso del Es-
tado de Excepción creo votarán fa-
vorablemente, y espero que los par-
lamentarios afines al gobierno 
apoyen esta medida y no sigan rea-
lizando estos gestos de votar en 
contra o se abstengan. En estos te-
mas de seguridad no puede haber 
aprehensiones de parte de la iz-
quierda”, manifestó.

Polémica generó la publicación 
en redes sociales de la ex ministra 
de Bienes Nacionales e integrante 
del directorio de TVN, Nivia Pal-
ma, quien crítico la decisión de in-
corporar como panelista de un pro-
grama político del citada canal a la 
diputada del Distrito 21, Joanna Pé-
rez (DC).  

El cuestionamiento apuntó prin-
cipalmente a la postura de la par-
lamentaria en torno al Rechazo, 

Polémica televisiva se centró en diputada DC
El hecho generó diferentes reac-

ciones de militantes de la colectivi-
dad, quienes defendieron la postu-
ra de la diputada Pérez, pero tam-
bién de quienes dijeron no estar de 
acuerdo con sus planteamientos. 

“Es inaceptable que la decisión 
del equipo de prensa haya sido lle-
var a una persona que no está en la 
postura oficial (de la DC). Me pare-
ce que es provocador”, reiteró ayer 
Palma a un medio capitalino.
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JOANNA PÉREZ 
fue invitada a un 
programa de 
debate la noche 
del domingo.

una opinión “minoritaria” al inte-
rior del partido, según Palma. 

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL SÁBADO vence el actual periodo del Estado de Excepción.

dra, ha sido el único representante 
del oficialismo que ha salido a de-
fender el Estado de Excepción, y en 
este caso no será distinto. 

“Los parlamentarios, senadores 
como diputados y diputadas tene-
mos que votar a favor de este pro-
yecto. No nos queda más alternati-
va. Hay que seguir disponiendo del 
control, del orden y la seguridad 
pública, para asegurarle a la ciuda-

danía desplazamiento y tranquili-
dad”, enfatizó el senador.  

Apuntando a representantes de la 
derecha y del PdG, Saavedra agregó 
que “cometieron un error garrafal” 
al no apoyar la iniciativa de Infraes-
tructura Crítica, “porque han aban-
donado a la población y a la de-
manda de seguridad (...) Entonces, 
el discurso es uno, pero el compor-
tamiento después es otro, cuando se 
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Hoy, el seremi de Gobierno 
irá a la provincia de Arauco 
para realizar módulos y 
entrega de la propuesta 
constitucional.

Gira del “Chile 
Vota Informado” 

Gobierno distribuye 10 mil ejemplares 
de propuesta constitucional en Biobío

MÁS DE MIL PERSONAS HAN RETIRADO EL TEXTO DESDE LA SEREMI POR CAMPAÑA “CHILE VOTA INFORMADO”

Diez mil ejemplares de la pro-
puesta de la nueva Constitución ha 
dispuesto gratuitamente la Seremi 
de Gobierno del Biobío a quien lo re-
quiera, esto en el marco de la cam-
paña “Chile Vota Informado” que 
ha levantado la administración del 
Presidente Gabriel Boric, cuyo ob-
jetivo es que la ciudadanía esté in-
formado de cara al plebiscito del 
próximo 4 de septiembre. 

Precisamente, este lunes comen-
zó la entrega de un ejemplar por 
persona en las dependencias de esta 
secretaría regional ministerial, en 
Aníbal Pinto con O’Higgins, en Con-
cepción. 

Tan solo en esta primera jornada, 
la Seremi informó que cerca de mil 
personas se han acercado a retirar 
el texto. Esto se suma a otros mil 
ejemplares distribuidos entre el jue-
ves y el sábado recién pasado. 

La idea de la cartera de Gobierno 
en el Biobío es recorrer las 33 comu-
nas de la Región, al menos, en dos 
oportunidades. 

 
Éxito de ventas 

En tanto, en librerías de la capi-
tal penquista se ha podido obser-
var la venta de la propuesta cons-
titucional. 

Es tal la demanda por este libro de 
162 páginas que, por ejemplo, la li-
brería “Página 128” de Plaza Perú, 
no tiene ediciones disponibles a la 
venta. Desde la tienda informaron 
que los primeros 30 textos se agota-
ron en menos de 24 horas. De esta 
forma, dieron cuenta que entre hoy 
y mañana lleguen más de 50 ejem-
plares editados por la editorial 
LOM, a $5700. 

Por su parte, librería “El Caribe” 
informó que desde el 13 del presen-
te mes han vendido más de un cen-
tenar de ediciones. Hasta el tradicio-
nal local de la galería Alessandri lle-
gan personas que manifiestan 
ambas opciones de voto.  

 
Encuentro con jóvenes 

En la sede regional del Instituto 
Nacional de la Juventud (Injuv), los 
seremis de Gobierno y Desarrollo 
Social y Familia, Eduardo Vivanco 
y Hedson Díaz, respectivamente, 
encabezaron un encuentro con jó-
venes de diversas organizaciones 
sociales, módulo destinado a la edu-
cación cívica. 

Florencia Pérez, coordinadora de 
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En librerías penquistas, ha habido éxito de ventas de este libro acaparado por 
personas del Apruebo y el Rechazo. Ayer hubo un módulo de educación cívica en el 
Injuv con participación de jóvenes de diversas organizaciones sociales.

LA ACTIVIDAD  congregó 
a varios jóvenes en torno a 
la propuesta 
constitucional.

“Acción por el Cambio”, sostuvo tras 
la actividad que “son acciones im-
portantes para poder hablar y com-
partir este texto de propuesta de 
nueva constitución. Hay muchas 
personas que no tienen acceso a 
ésta y como dirigentes estudiantiles 
y sociales, tenemos la responsabili-
dad social de compartir y generar 
instancias de conversación para lle-
gar a aquellas personas que, tal vez, 
no tienen el acceso”. 

Rodrigo Castillo, académico pre-
sente en esta instancia, dijo sobre el 
encuentro que “es sumamente im-
portante este tipo de iniciativas 

para efectos de poder promover 
que nos tomemos en serio ese rol de 
tener la posibilidad de tomar esta 
decisión por nosotros mismos”. 

Por su parte, el vocero Eduardo 
Vivanco valoró el interés que mani-
festaron los cerca de 20 jóvenes par-
ticipantes por colaborar con la cam-
paña informativa. 

“Fue muy enriquecedor para no-
sotros ver el grado de conocimien-
to que ellos tienen y su espíritu de 
querer colaborar en la difusión, en-
tendiendo las limitantes que parte 
de nuestra sociedad tiene para ac-
ceder e interpretar correctamente 

el texto. Ellos se han ido muy moti-
vados para poder colaborar con 
este importante proceso nacional”, 
dijo Vivanco. 

Hedson Díaz, seremi de Desarro-
llo Social y Familia manifestó que 
“estamos contentos de poder ex-
tender ‘Chile Vota Informado’ a los 
jóvenes organizados que son repre-
sentantes de distintas organizacio-
nes sociales, por lo tanto, ellos están 
súper comprometidos en difundir 
esta campaña”.

Cristian Olivares Valenzuela 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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dijo que dará un anuncio 
esta semana junto al 
ministro de Transportes, 
Juan Carlos Muñoz.

Gobernador 
Rodrigo Díaz

“Si el ministerio se abre 
a la posibilidad, yo 
estaría de acuerdo”. 
Rodrigo Díaz,  gobernador 
regional del Biobío.

“En el caso de la Provincia 
de Arauco, los tiempos de 
traslado significan muchas 
horas en el día”. Flor Weisse, 
diputada UDI.

“Yo le creo al 
Presidente (Gabriel) 
Boric cuando dice que 
él escucha a la gente”. 
Eric Aedo, diputado DC.

Parlamentarios piden que se considere 
como prioridad extensión de Biotrén 

COMO PARTE DEL PLAN DE MOVILIDAD, TRAS CONSULTA CIUDADANA

Entre el 27 de mayo y el 2 de junio 
se llevó a cabo una consulta ciuda-
dana que buscaba conocer las visio-
nes que tiene la comunidad sobre la 
posibilidad de aplicar una restric-
ción vehicular en la intercomuna, 
medición que igual incluía una eva-
luación sobre el transporte. 

En la oportunidad, según detalló 
el gobernador Rodrigo Díaz, cuan-
do se lanzó la consulta, “iremos a 
preguntar a las personas en esas fe-
chas que piensan de una posible 
restricción vehicular. Queremos sa-
ber que piensan los que sufren esta 
congestión. También cuál es la eva-
luación que hay del transporte pú-
blico en las provincias de Biobío y 
Concepción”. 

De ello ha pasado tiempo, sin em-
bargo, ayer el gobernador Díaz se re-
unió parlamentarios de la Región  
para abordar temas relevantes de su 
gestión, entre ellos el Plan de Movi-
lidad.  

 
Acortar los tiempos 

Dentro de los puntos que se abor-
daron dentro del Plan de Movilidad, 
estuvo la restricción vehicular y la 
extensión del Biotrén (no sólo a Lota 
y Penco), puesto que es una necesi-
dad, que de concretarse acortaría 
los tiempos de viaje, desde y hacia la 
capital regional, para la población 
de la zona de Arauco y Tomé. 

“La ciudadanía está esperando 
que de alguna u otra manera se re-
laje la forma en que hoy en día esta-
mos todos en la Región y particular-
mente en el Gran Concepción, don-
de hay una crisis de movilidad. Algo 
que afecta directamente a mi distri-
to (21) es la conexión con la provin-
cia de Arauco, por los tacos en la 
Ruta 160, lo que obliga a tomar me-
didas, sobre todo porque nunca se 
han hecho. Se debe mejorar la cali-
dad de vida de las personas y una de 
ellas, referente a limitar el tránsito 
me parece que se debe estudiar”, 
dijo la diputada, Flor Weisse (UDI). 

Agregó que “en el caso de la pro-
vincia de Arauco, los tiempos de 
traslado significan muchas horas 
en el día. En ese sentido, el Biotrén 
a Lota es una promesa de muchos 
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En una reunión entre el gobernador regional y parlamentarios de la Región se 
abordó la necesidad de contar con la restricción vehicular para acortar los tiempos 
de viaje; también, con un tren a Lota y Penco, sin descartar ir más allá.

ACTUALMENTE el servicio de Biotrén sólo llega a Coronel.

años que está en estudio, algo que 
desde el Gore, también están en sin-
tonía, algo que es muy importante, 
porque significa tener más fuerzas 
para acortar los plazos”. 

En tanto, el diputado (DC) Eric 
Aedo, comentó que “hay un amplio 
apoyo al tema de la restricción vehi-
cular desde el ministerio de Trans-
portes, que de no llevarse a cabo, 
considerando que fue parte de lo 
solicitado por la ciudadanía, daría 
la sensación que la participación de 
las personas en algunas cosas im-
portan y en otras no. Yo le creo al 

Presidente Boric cuando dice que él 
escucha a la gente y, por tanto, el go-
bierno tiene la posibilidad de escu-
char a las personas que quieren un 
mejoramiento del sistema de trans-
porte, lo que incluye el Biotrén, no 
sólo a Lota, que se discute hace 15 
años, sino que a Penco algo que se 
debe complementar con obras de 
infraestructura”. 

En esa línea, el gobernador Rodri-
go Díaz detalló que “en cuanto al 
Plan de Movilidad, espero dar un 
anuncio esta semana junto al minis-
tro de Transportes (Juan Carlos Mu-

ñoz) y la seremi regional (Claudia 
García Lima), donde espero estén 
los alcaldes y parlamentarios. Res-
pecto a la restricción vehicular el 
diputado Eric Aedo, nos comentó 
que ha tenido conversaciones con el 
ministro Muñoz, donde ellos no se 
cierran, pero que es una materia de 
ley. Nosotros creemos que es una 
materia útil, pero no la única, para 
gestionar la urgencia y si el ministe-
rio se abre a la posibilidad, yo esta-
ría de acuerdo”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Se requiere romper 
con la desigualdad  
territorial”

En conversaciones con la alcal-
desa Elizabeth Maricán, el sena-
dor Gastón Saavedra (PS) con-
cluyó en la necesidad de extender 
el Biotrén a Arauco, porque se 
requiere justamente romper con 
las desigualdades territoriales. 
“Si se quiere romper con las exclu-
siones y pobreza que viven los 
habitantes de la zona, tienen que 
abrir las oportunidades para el 
trabajo y que los jóvenes puedan 
venir a estudiar a Concepción. La 
movilidad social es un factor impor-
tante, para que ellos tengan mejor 
expectativas de futuro”, dijo. 

Sobre cómo se puede llevar a 
cabo, Saavedra sostuvo que “tie-
ne que haber una inversión en el 
plan de pasajeros, tanto a Arau-
co y por otra parte a Tomé, por 
etapas claro, pero no nos limite-
mos sólo hasta Penco, sino que 
hasta la comuna tomecina, pese 
a que pasen años, debe ser un 
compromiso de esta administra-
ción regional y de nosotros como 
parlamentarios”.
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sujetos tramaron la historia 
de un cupo laboral en redes 
sociales, cuando la intención 
era el comercio sexual.

de marzo en el Diario Oficial 
reconoce el trabajo de los y 
las recolectores  de Residuos 
Domiciliarios . 

La Ley 21.429, 
publicada el 1o

ACUERDO DE LOS TRABAJADORES CON LA MUNICIPALIDAD

La Ley 21.429 declara el 29 de ju-
lio de cada año como el Día Nacio-
nal del Recolector y Recolectora de 
Residuos Domiciliarios. Lo ante-
rior, tras su publicación en el Diario 
Oficial el 10 de marzo. 

El reconocimiento se sustenta en 
que “día a día y, muchas veces bajo 

Retiro de basura será suspendido 
este 30 de julio en Concepción
Este 29 de julio los recolectores celebrar su día, por ello el municipio penquista 
acordó darles un reconocimiento y tendrán jornada libre. Habrá turnos éticos.

circunstancias climáticas dificulto-
sas, desarrollan servicios vitales 
para nuestras ciudades y nuestra 
sociedad, como es la actividad de re-
colección de residuos domiciliarios”. 

Es por ello, que este sábado 30 de 
julio la Municipalida de Concep-
ción decidió otorgar día libre a los 
trabajadores,  accediendo así a la pe-
tición hecha por la Federación de 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Trabajadores Recolectores de Resi-
duos Domiciliarios Aseo y Ornato 
(Fetracens).  

Al respecto, el acalde Álvaro Or-
tiz se reunió con el presidente de 
este gremio, Manuel Silva  y el direc-
tor municipal de Aseo y Ornato, 
Eduardo Muñoz, quienes comuni-
caron la disposición. 

“El 29 de julio de cada año, ahora 
ya con una ley aprobada, se celebra 
el Día Nacional del Recolector de 
Residuos Domiciliarios y Barredo-
res Manuales de Calles. Esto cae día 
viernes y ellos han solicitado la po-
sibilidad de darles un día libre para 
que puedan celebrar este día y, en el 
caso de Concepción, hemos llegado 
al acuerdo de que sea el día sábado”, 
informó el jefe comunal. 

 
Turnos éticos 

La suspensión de servicio (sába-
do 30 de julio) se aplicará al recorri-
do que se efectúa en los siguientes 
barrios: Pedro de Valdivia y Pedro 
del Río Zañartu en el sector de la 
costanera, y Lomas de San Andrés, 
Lomas de San Sebastián, Las Prin-
cesas y Villa CAP, en Barrio Norte. 

En tanto, en el centro será diferen-
te, al respecto el director de Aseo y 
Ornato, Eduardo Muñoz, precisó 
que “habrá un turno ético que va a 
cubrir principalmente el sector del 
centro por toda la actividad que 
convoca y las ferias que funcionan 
ese día, que son la de Collao en el es-
tacionamiento del estadio, y Quin-
chamalí en Villa CAP”.

La delegada presidencial, Danie-
la Dresdner, condenó el caso de 
una mujer argentina que llegó a la 
provincia de Arauco por dos suje-
tos que la engañaron haciéndole 
creer que trabajaría en un local gas-
tronómico en Laraquete, cuando 
al final fue obligada, bajo amenaza, 
a ejercer el comercio sexual. 

“Es una situación extremada-
mente delicada y, por lo tanto, va-
loramos, la labor de Carabineros 

Dresdner condena caso de trata de personas
dientes, ad portas del Día Interna-
cional de la Trata de Personas, 
que es el 30 de julio”, sostuvo la au-
toridad regional. 

La mujer aprovechando un des-
cuido de sus captores, abandonó la 
residencia, pudiendo con sus pro-
pios medios llegar hasta el consu-
lado argentino, con lo que pudo 
volver a su país. 

Este caso está actualmente en la 
justicia penquista.

FOTO: DELEGACIÓN PRESIDENCIAL DEL BIOBÍO

de avanzar estos casos, de hacer 
las investigaciones correspon-

Normalización de 
semáforos en San 
Pedro de la Paz 
mejorará traslados

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Normalizar y centralizar los 
semáforos de San Pedro de la 
Paz, lo que permitirá que desde 
la Unidad Operativa de Control 
de Tránsito (Uoct) se normalice 
e integre el 90% de las intersec-
ciones semaforizadas de la co-
muna, es lo que persigue el Plan 
de Movilidad Biobío que impul-
sa la Seremi de Transportes y 
Telecomunicaciones regional. 

Al respecto, la seremi de la car-
tera, Claudia García Lima, indicó 
que “para nosotros es un proyecto 
muy importante y está dentro de 
nuestro Plan de Gestión de Tránsi-
to, Mejorará la gestión para abor-
dar la congestión que afecta a la co-
munidad y otras incidencias”. 

La medida que se implementa 
en la avenida Michimalonco,  Los 
Mañíos y Camino al Venado, se 
debe a que son arterias conflicti-
vas en horas punta, mejorando en 
un 20% los tiempos de traslado. 

Al respecto, el alcalde Javier 
Guíñez, agradeció la medida, 
puesto que  es uno de los puntos 
más álgidos en cuanto a trans-
portes. “El tener una sola vía de 
paso afecta la calidad de vida de 
los sampedrinos, por lo que, las 
inversiones que se hacen van en 
la dirección correcta. En concre-
to esto nos podrá apoyar en las 
horas peak”, detalló.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL CENTRO será cubierto, 
principalmente por las ferias.
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“Hoy si uno compara lo que ha subido la 
bencina, para que tenga sentido, las tarifas 
deberían subir al menos de aquí a fin de año 
unos $100 o $200 más”. Marcelo Villalobos, 
presidente de la Federación Gremial de Taxis 
Colectivos de la Región del Biobío. 

“Es entendible el alza en las tarifas por el 
incremento de los combustibles, si un 
insumo que se ocupa sube de forma 
brusca es normal que suba el pasaje”. Luis 
Quiroz, presidente de la Alianza Gremial de 
Transporte de la Región del Biobío.

Taxistas no descartan nueva 
alza de pasajes para este 2022 

LÍNEAS DE COLECTIVOS SUBIRÁN $100 SU TARIFA

“Hoy si uno compara lo que ha su-
bido la bencina, para que tenga sen-
tido, las tarifas deberían subir al 
menos de aquí a fin de año unos 
$100 o $200 más. Un pasaje de taxi 
colectivo no puede estar en menos 
de $850, porque hay muchas va-
riantes que esta actividad no cubre 
y que se vinculan con los temas la-
borales, previsionales, seguros, re-
puestos, reposición de vehículos, 
entre otros. Antes esta situación se 
podía sostener con un combusti-
ble más barato”, sostuvo Marcelo 
Villalobos, secretario nacional de 
la Confederación de Taxis Colecti-
vos de Chile y presidente de la Fede-
ración Gremial de Taxis Colectivos 
de la Región del Biobío. 

A partir de agosto, seis líneas de 
taxis colectivos subirán en $100 
la tarifa en la comuna de Concep-
ción. Taxistas argumentan que la 
medida responde a la constante 
alza en el combustible, lo que ha 
significado a algunos conducto-
res ganar menos del sueldo míni-
mo. En concreto, las líneas 2, 3, 5, 
16, 27 y 33, son las que aumenta-
rán su tarifa. 

El alza sostenida del precio del 
combustible ha obligado a mu-
chos conductores a volver al 
transporte público, buscando una 
alternativa más económica para 
trasladarse diariamente. Sin em-
bargo, las tarifas en distintas zo-
nas de la Región han subido o tie-
nen anuncios de alza, impactan-
do de todos modos en el bolsillo 
de los usuarios. 

“La constante alza de los combus-
tibles tiene complicado a nuestro 
sector que ya ha decido traspasar 
estos costos de operación a los usua-
rios. Todo esto es entendiendo que 
ya no es posible mantener las tarifas 
en las condiciones que están. Los 
costos de esta labor se relacionan di-
rectamente al combustible, la man-
tención del vehículo y la compra de 
repuestos”, agregó Villalobos. 

Cabe destacar que, es la segunda 
alza que realizan en casi un año y 
desde el gremio anunciaron que en-
viarán una carta a la Comisión Na-
cional de Energía para que quienes 
se desempeñan en el rubro tengan 
una rebaja de $500 en el precio del 
combustible. 

 
Transporte público 

Por su parte, el presidente de la 
Alianza Gremial de Transporte de la 
Región del Biobío, Luis Quiroz, dijo 
que “es entendible el alza en las ta-
rifas por el incremento de los com-
bustibles, si un insumo que se ocu-

pa sube de forma brusca es normal 
que suba el pasaje. Nosotros, a dife-
rencia de los taxis colectivos, a fines 
del año 2019 que estamos con la 
decisión estratégica de congelar los 
pasajes y se entiende que esto se 
debería mantener así hasta fin de 
año”. 

 
Venta de combustible Enap 

Para enfrentar el alza de las ben-
cinas, el parlamentario del Distrito 
20, Félix González, dio a conocer 
una iniciativa de ley que permitiría 
a la Empresa Nacional del Petróleo, 
(Enap) vender combustibles de ma-
nera directa a los consumidores, te-
niendo estaciones de servicio, para 
acceder al combustible con un me-
nor costo. 

González explicó que al igual “que 
con el gas es necesario permitirle a 
Enap poder vender directamente a 
los consumidores”, pero que es nece-
sario pedirle ayuda al Gobierno para 
que apoye la compra de Petrobras, 
compañía que tiene el 15% de las es-
taciones de servicio y que, según el 
parlamentario, está a la venta. 

“Estas medidas son ideales para 
alivianar los costos de un consumi-
dor constante. Todo lo que sirva 
para el consumo de combustible es 
bien recibido. El alza de la bencina 
nosotros la hemos combatido con 
mucho sacrificio, porque, en defini-
tiva, no podemos castigar al clien-
te en un mayor precio con lo que 
está ocurriendo”, señaló el presi-
dente del Sindicato de Taxis de Con-
cepción, Héctor Pino. 

Desde Enap manifestaron a Diario 
Concepción que no se referirán a lo 
anunciado por el grupo de parla-
mentarios, debido a que todavía se 
encuentra en una etapa de iniciativa.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Desde el gremio argumentan que el incremento es por el alto valor del combustible 
y que la medida se implementará desde agosto. Para enfrentar el constante 
aumento, desde el Congreso ha surgido la iniciativa de que Enap pueda 
comercializar de forma directa las bencinas.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ES LA SEGUNDA ALZA en casi un año en la tarifa de los taxis colectivos.

Tarifa de no  
menos de $850
Es el precio real en el que debería estar 
un pasaje en taxi, según la Federación 
Gremial de Taxis Colectivos del Biobío, 
debido a los costos operacionales.

Enap y venta directa 
de  combustibles 
Es lo que busca un grupo de parlamen-
tarios para enfrentar la constante alza 
en las bencinas.
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ASEGURA MARÍA MARABOLÍ, FUNDADORA DE PSYS, EMPRENDIMIENTO DE BASE TECNOLÓGICA APOYADO POR INCUBAUDEC 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

El emprendimiento de base tecnoló-
gica Psys apoyado por IncubaUdeC 
busca abrirse paso en el área de los 
servicios telemáticos facilitando la co-
nexión entre personas que requieran 
atención en salud mental y profesiona-
les de la psicología. 

Así lo dio a conocer en entrevista 
con Diario Concepción, María Marabo-
lí , fundadora de Psys junto a dos socios 
quien entrega mayores detalles sobre 
sus principales expectativas, avances y 
desafíos. 

- ¿En qué consiste su emprendi-
miento? 

Es una plataforma de telepsicolo-
gía que por medio de un sitio web y app 
móvil facilita la conexión entre perso-
nas que requieran atención en salud 
mental y profesionales de la psicología, 
mediante sesiones vía videoconferen-
cia. Además, contamos con un blog 
con publicaciones de diversos temas de 
interés, también contamos con un foro 
para acercar a las personas y generar 
un espacio de comunidad. 

-¿Cuáles son las principales ca-
racterísticas ? 

Ofrece atención inmediata o agen-
dada los 7 días de la semana, facili-
tando la flexibilidad horaria, la velo-
cidad a la hora de la demanda, bajo 
costo de atención y match con el 
profesional idóneo. Nuestro objetivo 
es apostar por una salud mental al al-
cance de todas y todos, siendo nues-
tros sellos la calidad, integridad e in-
mediatez del bienestar psicológico. 
Búscanos estar prontamente en App 
Store y Play Store. 

- ¿Qué apoyos han recibido hasta 
la fecha desde el sector público y 
privado? 

Uno de los primeros espacios de 
apoyo y aprendizaje fue participar del  
Programa Formativo Value Creation 
2020 realizado en el marco del progra-
ma Innova+ e impartido por la Uni-
versidad Andrés Bello, esto nos per-
mitió dar base a ésta nueva idea que ha-
bía nacido. Otro apoyo de la misma 
universidad fue una beca otorgada 
para el Diplomado Business Creation, 
donde el emprendimiento recibió un 
apoyo académico significativo. Poste-
riormente fuimos descubriendo el 
mundo de los fondos concursables y 

“Nuestro objetivo es apostar por una 
salud mental al alcance de todas y todos”
Mediante un sitio web y app móvil buscan facilitar la conexión entre personas que requieran atención 
en salud mental y profesionales de la psicología. También quieren ampliar su mercado a 5 mil atendidos. 

inexistente, ya que las acciones de la so-
ciedad por el momento únicamente 
pertenecen a los tres socios fundado-
res. En cambio, a nivel de beneficiarios 
directos, se estima un impacto signifi-
cativo en un aproximado de 1.000 per-
sonas en un escenario optimista, a raíz 
de que compete al número de personas 
que puedan requerir de una atención 
psicológica como a la vez una oportu-
nidad laboral. Si hablamos de la ex-
tensión de mercados, se busca inicial-
mente una extensión a 5.000 perso-
nas. 

-¿Cómo es posible adquirir sus 
productos? 

Entrando a la página web Psys.cl y/o 
descargando la App Psys Paciente o 
App Psys Profesional dependiendo el 
caso del usuario, ambas desde Play 
Store y App Store. O también a través 
de Instagram @psys.cl o en facebook 
como Psys. 

-¿Cómo proyectan su negocio 
para el 2022-2023? 

Como estamos a días de hacer el 
lanzamiento oficial, proyectamos el 
logro de una cobertura inicial en la Re-
gión Metropolitana y del Bío Bío, para 
luego apuntar a una de índole nacional, 
con el fin de escalar a un posiciona-
miento iberoamericano en el futuro.

FOTOS: CEDIDA PSYS
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fue así que llegamos a adjudicarmos el 
fondo de Corfo Semilla inicia, empren-
dimiento liderado por mujeres 2021, 
que es el que actualmente estamos 
atravesando. 

-¿Qué relevancia le dan al apoyo 
de IncubaUdeC? 

La relevancia se ciñe a tres ámbitos 
principales. El primero es de conecti-
vidad, al estar ubicada en una región 
diferente a la del equipo de emprende-
dores, permite un alcance regional im-
portante. La segunda remite a aseso-
ramiento, ya que la incubadora facili-
ta la gestión de reuniones con 
profesionales que brindan informa-
ción para la toma de decisiones de or-
den legal, jurídica, tributaria y comer-
cial, entre otras. La última relevancia 
se vincula al apoyo y seguimiento, don-
de los ejecutivos de la incubadora se 
encargan de dar un soporte continuo 
al proyecto, su avance y toma de deci-
siones. 

-¿Cómo surge la idea central de 
su desarrollo? 

Ante la gran demanda de atenciones 
psicológicas debido a la pandemia y la 
necesidad de dar cobertura a esto es 
que nace la idea de Psys, con el objeti-
vo de llegar con inmediatez a la aten-
ción de las necesidades psicológicas de 
las personas. Inicialmente apuntaba a 
la población con crisis producto del 
malestar del confinamiento, pero lue-

go evolucionó a una propuesta de ma-
yor alcance en términos de requeri-
mientos de la ciudadanía a nivel de sa-
lud mental. Es por esto que se cambió 
el enfoque a otras necesidades como la 
inmediatez, la asequibilidad, la flexibi-

lidad y el filtraje a la hora de buscar 
atención psicológica. 

-¿Cuáles son las principales ci-
fras vinculadas a su propuesta?  

Las principales cifras en cuanto 
montos de inversionistas a la fecha es 

MARÍA MARABOLI, 
DIRECTORA 

FINANCIERA (CFO); 
Tomás Dañobeitía, 

director Ejecutivo 
(CEO); y Consuelo 

Ortega, directora de 
Marketing y 

Tecnologías (CMO y 
CTO.)
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Tasa de empleo alcanza un  
50% en la Región del Biobío

De acuerdo al Termómetro La-
boral de julio que considera las ci-
fras del último trimestre móvil de  
marzo-mayo 2022, la tasa de ocupa-
ción en la región del Biobío alcanzó 
un 50%, evidenciándose un aumen-

El documento Termómetro La-
boral, también muestra que los sec-
tores económicos que más contri-
buyen con empleos son Servicios 
Sociales y Personales, Comercio, 
Industria Manufacturera, Construc-
ción y Administración Pública; sien-
do los ocupados de los sectores Co-
mercio, Hoteles y Restoranes, y 
Transporte, los que más han au-
mentado en comparación al mismo 
periodo en el año anterior, con un 
crecimiento de 14,9%, 56% y 25,9% 
respectivamente. 

“Nos queda muy poco para al-
canzar los niveles de 2019, por lo 
tanto creemos que las políticas 
que se han estado implementan-
do han ido en apoyo a la recupera-
ción de empleo. Tuvimos una reu-
nión con las OMIL de la región, 
donde tocamos estos temas de 
empleabilidad y es relevante decir 
que en el Biobío estamos avan-
zando notoriamente respecto a 
las metas que se tenían estipula-
das, ya estamos en un 73% de lo 
que era la exigencia para el año”, 
menciona Sandra Quintana Ro-
dríguez, seremi del Trabajo y Pre-
visión Social del Biobío. 

TERMÓMETRO LABORAL JULIO 2022

El boletín entregado por  
Observatorio Laboral del Sence  
Biobío reflejó un ascenso de un 8,7%  
en la ocupación respecto de 2021.

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

Surgente Biobío + fiiS 
comienza despliegue  
territorial en Los Ángeles

FOTO: DESARROLLA BIOBÍO

LA INICIATIVA es impulsada por Desarrolla Biobío con fondos Gore.

En un ambiente totalmente lúdi-
co, cercano y colaborativo, el equi-
po técnico de Surgente Biobío + fiiS 
inició su trabajo territorial en Los 
Ángeles. La actividad –liderada por 
facilitadores de Casa W– se llevó a 
cabo en dependencias de la Corpo-
ración Cultural de la comuna y con-
gregó a diversos representantes de 
empresas, instituciones académi-
cas, organizaciones no guberna-
mentales, y emprendimientos lo-
cales. 

 Cabe recordar que Surgente Bio-
bío + fiiS es una iniciativa financia-
da por el Gobierno Regional y eje-
cutada por la Corporación Desa-
rrolla Biobío, que fue diseñada para 
mejorar la competitividad del Bio-
bío a través de la activación de un 
ecosistema emprendedor, innova-

to de 8,7% respecto al mismo perio-
do en 2021 y un crecimiento de 0,9% 
en comparación con el trimestre 
anterior ( febrero-abril 2022).  

“En términos de tendencia, la 
tasa de ocupación regional ha con-
tinuado aumentando dando mues-
tra de una recuperación, aunque 

todavía se encuentra por debajo de 
la que había antes de la pandemia, 
que era de 53%. Además, actual-
mente se sitúa 5 puntos por deba-
jo de la nacional”, menciona Luis 
Méndez Briones, director del Ob-
servatorio Laboral del Sence de la 
Región del Biobío. 

dor y basado en la identidad y ne-
cesidades del territorio. Por esta 
razón, la jornada en Los Ángeles 
tuvo una muy buena recepción por 
parte de los participantes, ya que 
permitió recopilar y socializar in-
formación relevante sobre descen-
tralización, nuevas tendencias del 
mercado, y casos de éxito de peque-
ñas y medianas empresas. 

Para Christian Ávila, coordina-
dor de Comunidad y Ciudadanía de 
Cidere Biobío, esta intervención en 
Los Ángeles fue “espectacular, ya 
que nos permite relevar la identi-
dad en los territorios y para que la 
ciudadanía, los emprendedores y 
otros públicos objetivos tengan 
tracción con estas actividades, y 
así las sientan más cercanas a la 
hora de sumarse y participar”. 

Dólar abre  
la semana a  
la baja frente  
a repunte 
del cobre

FOTO: PEXELS

El dólar arrancó la semana 
con un importante retroceso 
cercano a $20, presionado por 
un nuevo incremento en el 
precio del cobre y la incerti-
dumbre que provoca la deci-
sión de tasas que esta semana 
dará a conocer la Reserva Fe-
deral (Fed) en Estados Unidos.  

El billete norteamericano 
cerró su primera sesión de la 
semana con una fuerte baja 
de $17,00, en puntas de 
$934,00 vendedor y $933,70 
comprador. 

El peso chileno también se 
ve fortalecido por el alza del 
cobre. El precio de la principal 
exportación de Chile anotó un 
alza de 1,03% en la Bolsa de 
Metales de Londres y cotiza a 
un valor de US$3,378. Mien-
tras que, la cotización del me-
tal rojizo a tres meses gana 
0,28% y registra un precio de 
US$ 3,36 la libra. 

Por su parte, el dólar a nivel 
internacional sigue a la baja. 
La medición del billete verde 
frente a las divisas más im-
portantes del mundo pierde 
0,18% y se encamina a anotar 
su tercer jornada en terreno 
negativo. 

El mercado del dólar tam-
bién estará marcado esta se-
mana, por factores externos, 
ante la publicación del creci-
miento económico de EEUU 
durante el segundo semestre.

OPINIONES
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COMERCIO, HOTELES Y RESTORANES, Y TRANSPORTE son los sectores que más han aumentado en 
cantidad de trabajadores.

Una opinión similar fue la que 
compartió Ximena Contreras, co-
ordinadora de Vinculación con el 
Medio del Instituto Profesional Vir-
ginio Gómez, quien recalcó que 
“nosotros como institución esta-
mos alineados con los objetivos 

que promueve Surgente, como el 
emprendimiento y la innovación 
social. Por eso estamos agradeci-
dos que nos invitaran y nos permi-
tan aportar con ideas que, tal vez, 
el día de mañana se conviertan en 
oportunidades más grandes”. 
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La ganadora del Primer 
Concurso de Canto Lírico 
de Corcudec, Camila 
Guggiana, será parte de las 
presentaciones en Italia.

En las presentaciones en 
Italia, el repertorio incluye 
arias de Puccini y Verdi, 
tales como La Traviata, 
Tosca y Carmen de Bizet.

Se gestionó con el 
consulado chileno en Italia 
para contar con la presencia 
de la comunidad chilena en 
el público de los conciertos.

La función de “La patriota” 
en la Sala de Artes Escénicas 
de Chiguayante es con 
entrada gratuita.

Una invitación 
gratuita

PERIPLO INTERNACIONAL PARTE ESTE 30 DE JULIO

Siguiendo la ruta trazada desde el 
2018, lo que la ha llevado hasta el 
momento a Brasil y México, la Or-
questa Sinfónica UdeC está próxima 
a emprender un nuevo periplo in-
ternacional, en esta ocasión por es-
cenarios del Viejo Continente. 

La agrupación clásica penquista  
se encuentra a días de su nuevo 
desafío en el extranjero, puntual-
mente, a Italia y Austria, países 
donde recorrerá importantes ciu-
dades con un destacado repertorio 
de ópera popular, música latino-
americana y chilena. 

Para Corcudec este viaje, cuya 
travesía parte el  30 de julio para pre-
sentarse en Génova el 3 de agosto, 
Santa Margarita al día siguiente y fi-
nalizando el 5 en Alessandria, signi-
fica un paso importante en el con-
venio firmado junto a la Municipa-
lidad de Concepción y el municipio 
de Génova, pues se podrá girar por 
estos históricos lugares luego de 
dos años de pandemia, así como 
también hacer valer la alianza con 
el consulado austriaco. 

“Para nosotros es un honor que la 
Sinfónica pueda presentarse en estos 
escenarios donde la ópera es parte de 
la comunidad. Estamos seguros que 
las y los músicos entregarán un es-
pectáculo de gran calidad, cautivan-
do a la audiencia en cada concierto”, 
señaló Claudia Muñoz, presidenta 
del directorio de Corcudec. 

Palabras a las que Lorenzo Tazzie-
ri, director que llevará la batuta de 
la delegación de músicos de la Or-
questa UdeC en Italia, añadió que 
“serán tres conciertos muy popula-
res e interesantes, los estamos espe-
rando con mucha ilusión, pues será  
su primera vez por acá. Además, es-
tamos haciendo un programa muy 
conocido, por lo que será, segura-
mente, una fiesta”, 

En cuanto al repertorio, el maestro 
detalla que son todas piezas muy co-

 FOTO: CORCUDEC

Delegación de músicos de la agrupación clásica penquista, se 
presentará en escenarios de Italia y Austria con un repertorio 
que contempla ópera, música latinoamericana y chilena. lista de la Sinfónica  este viaje es un 

sueño cumplido y una maravillosa 
oportunidad el poder ir a la cuna de 
grandes compositores. “Vamos a to-
car con músicos de allá, lo que lo 
hace mucho más interesante, con 
una gran tradición musical. Es im-
portante traer la experiencia de allá 
a nuestro país”, enfatizó.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Orquesta Sinfónica 
UdeC fija rumbo al 
Viejo Continente

LA OBRA llega a la zona 
gracias a la Fundación 
Trashumantes.

“La patriota” tendrá función en Chiguayante

Fundación Trashumantes y su línea 
de Circulación, que propicia el inter-
cambio de obras entre las regiones del 

 La historia no tradicional de Ja-
viera Carrera y su aporte a la inde-
pendencia de Chile llegará en for-
mato teatral a la comuna de Chi-
guayante el próximo 6 de agosto a 
las 19.00 horas. 

Se trata de “La Patriota”, obra de 
la compañía La Heroica provenien-
te de Temuco, que desplegará una 
única función en la  Sala de Artes 
Escénicas chiguayantina, ubicada 
en calle Orozimbo Barbosa 294. 

La obra llega a la zona gracias a 

 FOTO: CEDIDA  TRASHUMANTES.

Biobío a Magallanes. Proyecto finan-
ciado por el Fondo de Artes Escénicas, 
Convocatoria 2022 del Ministerio de 
Cultura, las Artes y el Patrimonio. 

“Buscamos generar un espacio 
de encuentro entre las diversas 
compañías de teatro del sur de Chi-
le, recorriendo con funciones tea-
trales para potenciar el intercam-
bio de creaciones, artistas, audien-
cias y territorios al sur del mundo”, 
detalló Andrea Richards, cofunda-
dora de Trashumantes.
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8
Conciertos realizará en total 
la delegación de la Sinfónica 
por Europa: tres en Italia y 
cinco en Austria.

La soprano Camila Guggiana, 
ganadora del concurso de 
canto lírico del año pasado, 
estará en los conciertos que 
realizará la Sinfónica en 
Italia.

Ganadora del 
concurso lírico

LA SINFÓNICA UDEC proyecta, con 
esta mini gira, seguir profundizando 
su camino internacional pensado 
desde el 2018.

nocidas y tradicionales en Italia, las 
cuales se hacen en el verano al aire li-
bre, “son parte de la tradición. La 
ópera es parte de todo el país, en 
particular Santa Margarita, lugar 
muy turístico, por lo que habrá mu-
chos extranjeros”, dijo. 

Luego, la Sinfónica UdeC se tras-

ladará a Austria donde tocará en 
las ciudades de  Viena, Salzburgo, 
Bischofshofen y Golling, con cinco 
conciertos de música latinoameri-
cana de la mano del director Víctor 
Hugo Toro. 

“Es un momento muy especial, es-
tamos preparando un programa 

para llevar a Austria, siendo la prime-
ra vez que la Orquesta UdeC se pre-
senta en Europa, por lo que en el re-
pertorio llevamos una fiesta latino-
americana, llena de fuerza y energía, 
muy apropiada para el verano euro-
peo”, señaló Toro. 

Para Marcela Cerezzo, violonche-
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El 3 de septiembre 
Melgarejo celebrará 10 años 
de su primer LP “Afín”en el 
Teatro UdeC.

Concierto en el 
Teatro UdeC

33
Fueron los radioteatros que 
postularon a este quinto 
ciclo, trabajos de distintas 
partes del país como 
Magallanes, Los Lagos, 
Santiago, entre otras.

Debido a la gran respuesta 
de la convocatoria 2022, no 
habrá un nuevo llamado 
para el próximo ciclo, ya que 
se armaría uno nuevo con 
los trabajos que no 
quedaron seleccionados.

Éxito de 
convocatoria

CONVOCATORIA SE REALIZÓ ENTRE MAYO Y JUNIO

Un ciclo que llegó para quedarse en 
la programación anual del Festival In-
ternacional de Teatro del Biobío (FTB), 
es “Frecuencias teatrales”, un espacio 
sonoro escénico que se desarrolló fuer-
temente dentro de la pandemia, como 
un escenario para que las compañías 
pudieran generar producciones  que les 
sirvieran para continuar laborando. 

Es así que entre mayo y junio se 
realizó la convocatoria para la quin-
ta versión del ciclo -a la que postula-
ron un total de 33 trabajos de todo el 
país- quedando seleccionadas un to-
tal de cinco, propuestas que comen-
zarán a ser emitidas a partir de la se-
mana del 8 de agosto. 

 “Es grato escuchar todo lo que se 
ha hecho estos dos últimos años, en 
los que se reactivó el formato radio-
teatral con una oferta de gran calidad. 
Sentimos que levantamos un proyec-
to que no quedó solo en la pandemia 
o en ayudar a las compañías, sino que 
también sirvió para acercarnos a ra-
dioescuchas de zonas más rurales, 
con el poder de la radio, que sin duda 
es enorme y qué más hermoso que se-
guir con este proyecto cuando se 
cumplen cien años de la llegada de la 
radio a Chile”, dijo Muriel Miranda, di-
rectora ejecutiva del FTB. 

En lo puntual, los trabajos seleccio-
nados son “Extremidades”, propues-
ta creada por los penquistas de Tea-
tro Laporfía y basada en el libro “Las 
ciudades enfermas”, del desaparecido 
escritor penquista Jorge Luengo Espi-

FOTO: FTB

El espacio, que comenzará su emisión la semana del 8 de agosto, eligió cinco proyectos provenientes de 
diferentes ciudades del país. Emisiones que celebrarán los 100 años de la llegada de la radio en el país. 

noza. Desde Santiago se podrá escu-
char “El terrorismo secreto del amor”, 
de compañía Animal Extinto,  escri-
ta por Valentina Vallejos y dirigida 
por Catalina Álvarez. Y de la Región de 
O’Higgins dirá presente en el ciclo, la 
apuesta “Mi padre lo sabe” de Trenza 
Teatro, dirigida por la dramaturga 
Carolina Quintana. 

A los seleccionados se sumarán tam-
bién dos producciones preselecciona-
das: “Amador Ausente”, de la dramatur-
ga penquista Leyla Selman, que será in-
terpretado por La Gaviota Podcast, y 
“Neva”, de Guillermo Calderón, pro-
ducción realizada para Fitam. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FTB dio a conocer seleccionados del 
quinto ciclo de “Frecuencias teatrales”

La cantante y compositora local 
Claudia Melgarejo, presentará este 
jueves a las 19.00 horas su disco 
“Transforma” en Sala 100 de la Cor-
poración Cultural Artistas del Ace-
ro (O’Higgins 1255). 

El álbum, liberado en octubre del 
año pasado, es un trabajo de guita-
rra traspuesta en una fusión amplia 
de electrónica, pop y rock. “Es ver 
y escuchar en la realidad de mi ca-
beza esta mezcla en que me siento 
cómoda. Fue como un embarazo de 
unos 8 años que finalmente sale y 

Claudia Melgarejo presenta “Transforma” en Sala 100 de Artistas del Acero
también una invitación a encon-
trar tu lugar cómodo en la vida, a to-
mar las decisiones que te permitan 
vivir de la manera en que te sientas 
más bien. Es fundamental el sentir-
se bien”, explicó Melgarejo. 

La cantante estará acompañada 
en la presentación por Francisco To-
ledo en bajo, Antai Lara Melgarejo en 
batería, Carlos Poblete en sintetiza-
dores y Cecilia Gutiérrez en voces. 

Las entradas tienen un valor de 
$6.000 general y $3.000 tercera edad 
y estudiantes.

FOTO: FACEBOOK CLAUDIA MELGAREJO

HOY LA CANTANTE realizará un 
concierto íntimo en la comuna de 

Macul en Santiago. 

de una forma muy satisfactoria. En 
lo íntimo, el álbum ‘Transforma’ ha 
significado un súper proceso de 
precisamente transformación. Es 
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“MI PADRE LO 
SABE”, de la 
compañía de 
Rancagua Trenza 
Teatro, será parte 
de este quinto 
ciclo de 
“Frecuencias 
Teatrales” de FTB  
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No fue un buen empate el fin de semana en 
casa contra Nacimiento (1-1), pero sí puede to-
mar otro valor con la derrota de Malleco ayer 
por 1-3 en casa de Tomé. Con este resultado, 
el ancla sigue arriba con 23 puntos, seguido por 

los 20 de Cabrero y Malleco se queda con 17. 
Mulchén tuvo fecha libre y suma 15. 

Este sábado, desde las 15.30 horas, el ancla 
visitará a Hualqui buscando su primer triun-
fo en esta segunda rueda.

Naval juega el sábado y celebra caída de Malleco
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ESPERAN FECHA PARA FASE FINAL DEL APERTURA

La UdeC tiene muchas figuras, 
pero ante la Ufro fue el momento de 
Laura Pérez. Con 19 años, la chica 
que hace unos años condujo a Bío 
Bío a ganar en los Juegos de la Arau-
canía en Chubut hoy demuestra esa 
misma personalidad y se echa el 
equipo al hombro como si nada. 
Fueron 22 puntos, 12 tiros libres sin 
fallo, 8 rebotes y 6 asistencias. Una 
tarde perfecta para cerrar el 2-0 en 
Temuco. El Campanil lleva marca 
de 12-0 este año y ahora espera fe-
chas para el Final Four. 

Laura es de hablar pausado, pero 
en la cancha se vuelve explosiva. La 
“20” universitaria analizó que “sa-
bíamos que la llave sería complica-
da. Los equipos del centro y de más 
al sur llegan con otro ritmo de com-
petencia porque sus grupos son 
muy parejos y cuesta ganarlos. No-
sotras ganamos por mayor diferen-
cia, pero sabemos que acá se nota 
toda la preparación. Había seguri-
dad en lo que tenemos, en nuestro 
juego y mucho trabajo”. 

¿Y cuáles son las fortalezas de 
esta UdeC de Viafora, Torres, Pé-

Laura explota en la 
UdeC: busca el título 
y mira a la selección

rez y Rocha? “Somos un equipo 
muy joven, pero aún así con har-
ta experiencia, con dos seleccio-
nadas nacionales y una banca pro-
funda. Un buen  grupo. No siem-
pre tienes tu mejor día o a veces 
una compañera está bien marca-
da y tiene que aparecer otra. Eso 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Fue gran figura ante la Ufro donde hizo de todo, fue máxima 
anotadora y no falló un solo libre. Pérez, con 19 años, guía a 
este quinteto auricielo que ahora va por el Final Four.

bién anduve muy bien en los tiros li-
bres. No siempre ando con ese por-
centaje, pero sí es algo que vengo 
practicando mucho porque es un 
detalle que define partidos”. 

 
Pensando en futuro 

Estudia Medicina y no es fácil lle-
var bien ambas cosas, pero no es de 
quejarse ni buscar excusas. Pide la 
pelota y mira para adelante. “Juego 
desde chica (Colegio Concepción 
San Pedro de la Paz) y estoy acos-
tumbrada a manejar mis tiempos. 
Claro que cansa, a veces estudio en 
el bus, en los viajes, hasta en el gim-
nasio, pero se puede. Es lo que me 
gusta hacer”. 

Es joven, pero muestra nivel de se-
lección. ¿Hay posibilidades? Laura 
indica que “estuve en selecciones 
menores, jugué un Sudamericano 
Sub 17 y en la adulta aún no me ha 
tocado, pero sí he conversado con 
el cuerpo técnico, nos conocemos y 
ojalá se dé. Solo tengo que seguir de-
mostrando un buen nivel”. 

Ahora viene el Final Four con sede 
y fecha por definir, contra Escuela 
Alemana Paillaco, Universidad de 
Chile y Sportiva Italiana. Solo pesos 
pesados. 

“Son prácticamente los mismos 
equipos que llegaron a esta fase fi-
nal el año pasado y eso habla de 
que son todos fuertes y vienen tra-
bajando juntos hace un tiempo. Te-
nemos mucha confianza en cómo 
ha crecido nuestro equipo y vamos 
a a ir a ganar cada uno de estos par-
tidos. También está la posibilidad de 
que se juegue en Concepción y se-
ría espectacular. Ideal para mí que 
justo estaré en clases. Estaría lindo 
que pudiera ser con nuestra gente, 
sentir al público apoyándonos”, ad-
virtió ilusionada.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

lo sabemos, no dependemos de 
una o dos jugadoras”. 

No es de tirarse flores, pero sabe 
que en Temuco hizo un partidazo. 
Laura apuntó que “todos llegamos 
con la idea de cerrarlo en el segun-
do partido, hicimos todo lo posible 
para que así fuera. Esa tarde tam-
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sería la fecha del Final Four 
si se juega en Ñuñoa. De 
hacerse en Concepción, será 
entre el 12 y el 14 de agosto.

de agosto
10

Sportiva Italiana, U. de Chile 
y Paillaco también ganaron 
sus series por 2-0. Este 
último sobre Infinito.

Tres rivales 
pesos pesados
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CHOQUE DE NECESITADOS CIERRA LA VIGÉSIMOPRIMERA FECHA

La llegada de “Pato” Lira se ha notado, 
con 5 puntos de 9 posibles, pero los riva-
les directos del fondo también han subi-
do su nivel y Fernández Vial no ha podi-
do salir muy rápido del penúltimo pues-
to. Esta tarde (18 horas) tiene la 
oportunidad de superar a varios adver-
sarios si gana en cancha de Santa Cruz, 
otro que solo lo aventaja por dos puntos. 
Sí, el mismo equipo al que la “Maquini-
ta” venció en la primera rueda, pero ya no 
es exactamente el mismo. En ese enton-
ces, marchaba último y le marcaban mu-
chos goles. Ahora se ordenó atrás y vie-
ne de empatar con Magallanes. 

Los aurinegros aprovecharon esta se-
mana sin competencia para recuperar 
bien algunos jugadores importantes que 
estaban prácticamente con alta médica, 
pero no querían apurarlos. Es el caso de 
Fabián Espinoza y Kevin Harbottle, lla-
mados a poner fútbol en la zona media 
luego que no se incorporara un “10”, 
como había solicitado el cuerpo técnico. 

El zaguero Benjamín Vidal, uno de los 
buenos refuerzos de esta campaña, ase-
guró que “tenemos la obligación de su-
mar en todos los partidos y ahora no es 
la excepción. Hemos trabajado fuerte 
esta semana, más larga por la fecha libre, 
y ahí se hizo mucho énfasis en el juego co-
lectivo, la forma de atacar y defender. 
Nos preparamos bien y vamos con lo 
mejor que tenemos a Santa Cruz”. 

Con lira fueron capaces de ganar a 
Rangers en Talca, empatarle a San Fe-
lipe y se igualó con Recoleta en un 0-0 
más bien doloroso. El defensor expresó 
que “en la primera rueda llevábamos un 
punto cuando enfrentamos a Santa 
Cruz y les pudimos ganar, ahora parti-
mos mejor y tenemos cuatro de seis 
unidades. Los números muestran que 
estamos bien y tenemos que sacar un 
buen resultado ante un rival duro que 
se hace fuerte en su casa y las cifras lo 
respaldan, pero últimamente estamos 
jugando mejor y vamos a demostrar 
eso en cancha”. 

El colista Recoleta jugará justo antes, 
a las 15 horas, en cancha de Melipilla.

La “Maquinita” recupera piezas 
para escapar al fin de la zona roja

Un triunfo haría 
subir a Vial desde 

el penúltimo 
puesto al doce de 

la tabla y para 
eso vuelven a la 

citación 
Harbottle y 

Fabián Espinoza.  
“Pato” Lira está 

invicto en el 
banco aurinegro 

y ahora van por 
un crecido Santa 

Cruz.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Santa Cruz F. Vial
Posición

12°
Puntos

19

Estadio: Joaquín Muñoz Hora: 18:00 Árbitro: Claudio Aranda

DT: Héctor 
Adomaitis

Arias

El historial:

Rendimiento 

33%

Posición

16°
Puntos

17
Rendimiento 

31%

DT: Patricio Lira

El único triunfo de Vial con Claudio Rojas esta temporada fue el 1-0 
sobre Santa Cruz, el 7 de marzo, con gol de Loyola. Pasaron 13 

fechas para una nueva victoria: 3-1 a Rangers.

PG PE PP DIF 
4 7 8 -4

PG PE PP DIF 
2 11 5 -5

Ojo con:
Ambos han tenido problemas de gol este año. Vial solo marcó 13 

veces y Santa Cruz 17. Pedro Muñoz logró 8.

Pezoa

Díaz

Brito

Gaete

Aros

E. Flores

Vergara

Muñoz

Muriel

G. Flores

Gotti

Muñoz

Solano

D. Sanhueza

Vidal

Ponce

Loyola

E. Espinoza

Sanhueza

Salgado

Gamonal

¿GUSTAVO GOTTI 
seguirá como “9” en el 
once de Lira? Lleva dos 
goles en el torneo y 
Vranjicán también pide 
un lugar.

 FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.           

CLASIFICADOS
 JUDICIALES Y LEGALES

Por extravío queda  cheque nulo °344951 
cuenta corriente 9023676, Banco Estado,
emitido por la Tesorería General de la
República.
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10/11 9/11
LOS ÁNGELES

4/16
SANTIAGO

9/11
CHILLÁN7/11

RANCAGUA

8/10
TALCA

10/13
ANGOL

10/13
TEMUCO

8/11
P. MONTT

5/10
SÁBADO

4/11
DOMINGO

4/12
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Joaquín, Ana

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Miguel de Cervantes 462

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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